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硅业分会调研新疆伊犁工业硅企业 

    2016 年 3 月 24-26 日，中国有色金属工业协会副会长、硅业分会

会长赵家生、硅业分会副会长兼秘书长林如海到新疆伊犁州巩留县七

十三团、伊宁县伊东工业园、霍城县六十三团实地考察和拜访了当地

8 家工业硅企业（新疆中硅科技有限公司、新疆宇硅科技有限公司、

新疆国鹏科技有限公司、伊犁玖红硅业有限公司、新疆闽旺硅业有限

公司、新疆嘉格森新能源材料股份有限公司、伊犁金晶硅业有限公司、

新疆锦宏科技发展有限公司）以及对新疆生产建设兵团第四师七十三

团金岗循环经济产业园内的电站、扬水站、有机设施林果区进行了参

观了解。硅业分会副秘书长马海天、干事闫瑾陪同调研。 

 

图 1   七十三团团长助理于晓飞向赵会长介绍园区产业循环经济规划图 

在参观调研期间，新疆生产建设兵团第四师七十三团团长助理于

晓飞向赵会长详细介绍了七十三团“十二五”时期经济发展情况及“十
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三五”发展定位；兵团金岗循环经济产业园管委会主任罗煊向赵会长

介绍了“十二五”时期兵团硅产业发展情况以及“十三五”硅产业发

展构想。 

中硅科技有限公司董事长陈忠焰、闽旺硅业有限公董事长刘兴

旺、国鹏科技有限公司董事长侯华鹏、伊犁玖红硅业有限公司总经理

张小仁、宇硅科技有限公司潘启昂、新疆锦宏科技发展有限公司董事

长张志明、新疆嘉格森新能源材料股份有限公司李玉霞、伊犁金晶硅

业有限公司潘总等分别就各企业的发展历程、产业布局、企业文化、

生产经营现状及未来发展规划等向赵会长一行做了详细介绍，并亲自

陪同参观企业生产线，对硅业分会提出的问题进行详尽解答，赵家生

会长及林如海副会长也与企业专家就全国硅行业整体现状、存在的问

题及未来发展趋势进行了深入的沟通交流。 

 

图 2  陈忠焰董事长陪同赵会长参观新疆中硅硅厂 
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在调研中了解到，七十三团金岗工业园区属于新疆打造低电价洼

地的重点区域，现围绕打造成四师电网枢纽中心，已经架通 220KV

输电线路，园区 2*135MW 火电厂、30MW 光伏发电项目均已投产发

电，将形成水电、火电、光伏发电、风电、余热发电“五电共建”格

局，2016 年 8 月份园区 220 变电站可完成建设。 

园区现入驻硅业企业 5 家，已建成 11 条 12500KVA 金属硅生产

线、1 条 18900KVA 金属硅生产线、4 条 25000KVA 金属硅生产线在

建，年产能达到 14 万吨，2015 年建成年产 2 万吨工业硅粉生产线一

条已经投产。企业环保处于疆内同行业领先水平；微硅粉变硅石的综

合利用项目取得技术突破。2015 年园区金属硅产量 8 万吨，占全疆

硅产量的六分之一，化学级金属硅产量占比超过 80%。 

 

图 3  赵家生会长一行到新疆生产建设兵团四师会议室参加座谈会 

在对工业园区各方面有了大概了解以及团长详细的介绍后，赵会
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长表达了对园区发展设计构图的肯定。赵会长表示：2015 年我国十

种有色金属产量 5081 万吨，占全球总产量的 40%以上，是位居第二

至第五位的俄罗斯、美国、加拿大、澳大利亚产量总和的两倍以上。

但在国内经济下行压力加大，GDP 增速放缓的大环境下，有色金属

行业也在面临淘汰落后产能、节能减排等方面的问题。2015 年底中

央经济工作会议中指出要着力加强结构性改革，在适度扩大总需求的

同时，去产能、去库存、去杠杆、降成本、补短板，提高供给体系质

量和效率，提高投资有效性，加快培育新的发展动能，改造提升传统

比较优势，增强持续增长动力。硅产业近些年的发展离不开国家、各

地方政府部门在政策上的支持，同时得益于企业科技上的引导，工业

硅炉型逐步向大型化发展，新疆地区由于丰富的能源优势和煤电硅一

体化的生产经营模式，吸引了部分投资者在此投资建设。在对企业参

观过程中，赵会长也表示工厂厂房建设规范，在行业当中起到模范作

用。 

同时赵会长对园区未来发展规划提出以下几点建议：1. 新疆企

业利用能源优势快速发展，产能扩张明显，在借助优势逐渐发展的同

时，应警惕区位产能过剩带来的隐患。对于盲目投资的企业，赵会长

提醒企业应在充分了解行业发展状况的前提下，考虑企业自身优势，

严格遵守国家环保政策，防止产能过剩。2.新疆地区能源优势明显，

但原料及产品销售在外，物流成本高，企业应努力提高产品附加值，

向高品质发展，减少运输成本在总价格中的占比。3.打造伊犁州二级

物流中心，以发展连锁经营、电子商贸和现代物流配送为重点，打造
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统一开放、主体多元、业态多样的伊犁州二级物流中心，降低运输成

本。4.开拓欧洲市场，立足“丝绸之路经济带”建设。优化对外开放

区域布局、推进外贸优进优出、积极利用外资、加强国际产能和装备

制造合作，改善利用外资环境。5.在延长产业链方面，赵会长建议引

进合作优于企业新建，企业应在了解自身优势的前提下，与下游企业

开展合作模式，实现互利共赢。6.加强环保、余热发电、自动化管理。 

协会作为企业与政府之间的沟通桥梁，会将企业的诉求积极反映

给相关部门。最后，赵会长鼓励企业在平衡好自身优劣势的前提下，

充分发挥有利条件开展工作，硅产业还应充满信心和希望。 


